

Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 33/2 (2006)

DOI: 10.11588/fr.2006.2.49767

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

Hugues DAUSSY, *Les Huguenots et le roi. Le combat politique de Philippe Duplessis-Mornay (1572–1600)*, Genève (Droz) 2002, 694 p. (Travaux d'Humanisme et Renaissance, 364), ISBN 2-600-00667-2, CHF 185,00.

Alors que les recherches sur le Refuge huguenot connaissent un regain d'intérêt certain depuis quelques années – une grande exposition est consacrée au Refuge allemand à l'automne 2005 au Deutsches Historisches Museum, Unter den Linden à Berlin; elle fait une place importante aux Huguenots en France avant 1685 et sera reprise à Metz en 2006 –, celles consacrées au protestantisme français et genevois d'avant 1685 se maintiennent à un rythme soutenu, à preuve une thèse de doctorat récente et remarquable sur Simon Goulart. Dans ce domaine l'ouvrage de Hugues Daussy consacré à Duplessis-Mornay constitue une étude tout à fait exemplaire reproduisant intégralement une thèse de doctorat soutenue à l'Université de Montpellier III.

Le livre n'est pas comme le précise en préface A. JOUANNA «une biographie, mais l'analyse d'un combat politique: celui d'un homme Ph. Duplessis-Mornay, qui s'est si parfaitement identifié à la cause des réformés français qu'il se présente comme un simple instrument de la volonté divine, ayant abdicé toute ambition et toute crainte humaines.» Cette phrase cerne parfaitement l'esprit de l'entreprise de Daussy centrée sur la période 1572–1600 pendant laquelle Duplessis-Mornay met au service de sa cause tous les talents dont il dispose, celui de polémiste virtuose, d'habile manœuvrier dans la négociation et les alliances avec les «malcontents», de ferme pédagogue dans ses rapports avec Henri de Navarre. Abandonnant en partie le domaine théologique et l'attente mystique après les massacres de Rotterdam et de la Saint-Barthélémy, il s'engage en politique, c'est-à-dire dans la «Cité terrestre». Sans jamais délaissier la perspective de la Cité de Dieu, il se distingue des «Politiques» pour lesquels l'ordre de la Cité revêtue d'une dignité propre, est une fin en elle-même.

L'étude de la dimension européenne du combat de Duplessis-Mornay, qui constitue la première partie de l'ouvrage, apporte des arguments bien étayés en faveur de l'hypothèse d'un épisode «monarchomane» dans son évolution et à celle de la paternité de Duplessis-Mornay des «Vindiciae Contra Tyrannos». La deuxième partie analyse le travail effectué pour préparer l'avènement possible de Henri de Navarre, jeune chef des Huguenots, tant au niveau de son mode de vie que de ses réseaux d'amitié et des alliances extérieures, et pour lever l'obstacle principal en tentant de déconfessionnaliser la notion de légitimité. L'auteur montre également Duplessis-Mornay au centre d'une équipe d'auteurs et l'étude des témoignages alliée aux analyses stylistiques démontre une symbiose très particulière. Dans la troisième partie H. D. relate la période des désillusions quant au triomphe de la foi réformée en France, celle de la conversion de Henri IV et de la solution très imparfaite de l'Édit de Nantes. Le retour sur le terrain théologique conduit avec la Conférence de Fontainebleau à une manière de suicide politique.

Le travail de H. Daussy repose sur un ensemble remarquable de sources publiées et inédites dont l'exploitation et la mise en œuvre témoignent d'une grande maîtrise. Il s'enrichit d'un nombre considérable d'informations contextuelles et se distingue par la qualité de la rédaction et l'apport des index de noms de personnes, de lieux et des thèmes politiques et religieux qui facilitent l'utilisation ponctuelle de l'ouvrage. On regrettera simplement dans l'approche de la dimension européenne l'absence de prise en compte des débats et controverses en Allemagne où Duplessis-Mornay a voyagé et en particulier de la réflexion de Luther sur la nature de l'autorité temporelle et sur les limites de l'obéissance qu'on lui doit.

Frédéric HARTWEG, Strasbourg